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健康碼免申報 北上南下加快
措施今起撤銷 跨境司機學童等「通關常客」最受惠

實施3年多的《中華人民共和國出/入境健康申明

卡》昨日完成歷史任務。國家海關總署昨日公布，

今日零時起，出入境人員無須填報出入境健康申明

卡，但有傳染病徵狀或患有傳染性疾病的人士須主

動向海關申報。香港特區行政長官李家超昨日表

示，特區政府不時反映對於整體口岸管理方面的意

見，樂見任何可以令口岸人流管控更加暢順的措

施。有跨境貨車司機表示，過往每次出入境都要申

請健康碼，在蓮塘等較為繁忙的口岸一旦訊號出現

錯誤，會造成長時間的過關隊伍延遲，取消申報可

加快過關效率。有跨境學童家長表示，免申報後，

學童不用攜帶手機過關。

◆香港文匯報記者 唐文

入境內地新安排
除非出現以下情況，否則無須主動申

報健康狀況，包括
◆發熱、咳嗽、呼吸困難、嘔吐、腹瀉、皮
疹、不明原因皮下出血等傳染病徵狀或

◆已經診斷患有傳染性疾病

◆有上述徵狀的入境人員，除了健康申報，
還要配合海關做好體溫檢測、流行病學調
查、醫學排查、採樣檢測等衞生檢疫

隱瞞或逃避檢疫的後果：承擔法律責
任；引起檢疫傳染病傳播或者有傳播嚴
重危險者須承擔相關刑事責任

生效日期：11月1日起

資料來源：國家海關總署

國家海關總署昨日宣布，由今日起，根據《中華
人民共和國國境衞生檢疫法》及其實施細則的

有關規定，出入境人員免於填報《中華人民共和國
出/入境健康申明卡》，但有發熱、咳嗽等傳染病徵
狀，或已經診斷患有傳染性疾病的人員須主動向海關
進行健康申報（見表），如有隱瞞或逃避檢疫，將承
擔相應法律責任。
李家超昨日出席行政會議前表示，為令口岸整體運

作暢順，特區政府不時會檢視精益求精的辦法。若有
任何新措施，政府研究後會公布。

政商界齊表歡迎
全國人大常委會委員李慧琼昨日透過社交平台對措
施表示歡迎，形容實施日是標誌性的一天，反映香港
與內地的出入境已經完全恢復疫情前的安排，有助加
強兩地人員和物流流通。
她並稱讚海關總署不斷推出優化措施，聆聽市民心
聲，期望香港與內地的合作能夠繼續深化，共同促進
兩地的繁榮與發展。
廠商會永遠榮譽會長施榮懷表示，工商界歡迎新安

排，內地對疫情管控已恢復至以前，歡迎世界各地人
士到內地投資營商。
昨日在西九龍站，有往返內地的市民表示，部分
長者不諳智能手機，要花長時間填表，亦有一些旅
客因手機通訊網絡覆蓋問題，過關前未能取得申報
碼，導致關口時常擠滿人群，取消掃碼亦代表疫情

的一個結束。

司機：省時10分鐘
每天穿梭香港與深圳的跨境貨車司機鄧先生昨日向
香港文匯報表示，取消健康申明卡對司機日常過關會
方便許多，平均約可省卻5至10分鐘。
「之前我們貨車從香港這邊過完關之後，會先經過

一部機檢測體溫再掃描二維碼，然後才是內地邊防檢
查回鄉證，如果中間有人填錯（健康申明卡）卡住，
邊境網絡又不好，可能會讓後方的司機等好耐。」他
主要使用文錦渡口岸和蓮塘口岸，近期蓮塘口岸較為
擁堵，龍尾很長，經常有數十輛車。
香港貨櫃運輸業職工總會主席陳迪手指出，取消掃

碼是行業復常路上的一個利好消息，運輸業在疫情期
間受到嚴重衝擊，當時不少司機因為收入驟減轉行，
現在行業仍未完全復原，由於前景不明朗，已轉行司
機還在觀望行業前景，未敢回巢，希望兩地政府繼續
加強協作，鞏固復常。
除提高過關效率，免掃碼還能防止學童玩手機。跨

境學童家長王女士昨日接受香港文匯報訪問時表示，
兒子現時就讀初一，母子倆每周日至周四居於香港，
周末會返回深圳探望父親和其他家人，「過關一程差
不多要一個半小時到兩個小時，如果需要掃碼，就一
定要給小孩帶手機，很難管住他讓他全程不玩。現在
不用掃碼了，就算他一個人走，給他電子手錶就夠
了，也能隨時打電話。」

旅客市民齊讚便民
來自深圳的旅客賴女
士：很可惜今次過關未
能「飲到頭啖湯」，但
取消健康申報會令以後

過關更便捷，來港旅遊的意慾更高。
回想之前有時候過關，會因手機通訊
網絡覆蓋問題，導致健康申報的二維
碼一直不能顯示，大家都擠在關口。
市民李先生：每次過關都要填報比

較麻煩，有時因為部分人不懂填，會
拖慢排隊的人。現在取消真的很好、
很便民。
83歲市民陳先生：我們這些老人
家，不懂得如何操作手機進行健康申
報，每次過關都需要搵工作人員幫
助，排隊都要等10分鐘，日後取消申
報就更方便。
香港文匯報記者 吳健怡文/郭木又攝

香港文匯報訊（記者 文森）深圳
市口岸辦公室昨日發出公告表示，經
深港兩地口岸部門協商，自明天（2
日）上午7時起，深圳文錦渡口岸全
面恢復貨檢通關服務。
香港特區政府發言人表示，旅客及

其他車輛清關服務繼續暫停，直至另
行公告，跨境旅客及其他車輛要使用
其他陸路口岸往返內地。如有進一步
恢復清關運作的消息會適時公布。
深圳文錦渡口岸於10月18日已先
行恢復供港鮮活貨檢通關。

深文錦渡明起恢復貨檢通關

熱點熱點
民議民議

◆市民陳先生

◆旅客賴女士

◆市民李先生

港鐵26站赴深 票價七折至明春
香港文匯報訊（記者 唐文）港鐵推出限時北上

車費優惠，即日起至明年2月底，乘客只要在早上
9時後經26個指定港鐵車站入閘，並經羅湖站或落
馬洲站出站到深圳，即可享七折車費優惠。立法會
議員田北辰分析指，港鐵此舉主要因應國家海關總
署公布取消健康申明卡措施，適逢臨近聖誕、元
旦、農曆新年等多個假期，卻面對收費低廉的跨境
巴士競爭，希望透過優惠吸引兩地旅客更多乘坐港
鐵過關進行短途旅行。
港鐵即日起推出北上優惠，市民或旅客只需在早
上9時後由26個指定車站出發前往羅湖或落馬洲
站，即可享七折車費優惠。乘客必須在入閘前憑八
達通到指定車站的數碼服務站領取優惠，適用車站
包括沙田、大圍、太和、大埔墟、太子、旺角、油
麻地、佐敦、尖沙咀、尖東、旺角東、藍田、 觀
塘、牛頭角、九龍灣、彩虹、鑽石山、黃大仙、樂
富、 九龍塘、油塘、調景嶺、將軍澳、坑口、寶
琳以及康城。
優惠期直至明年2月29日，持有成人、長者、小
童、樂悠咭及註有「學生身份」或「殘疾人士身
份」個人八達通的乘客均可受惠。

以大圍站為例，用八達通出入閘經羅湖口岸或落
馬洲口岸到深圳，單程收費32.2元，七折後22.54
元，惟搭乘城巴B8到香園圍口岸，單程收費16.1
元，港鐵七折後仍貴城巴6.44元。

田北辰料涉通關巴士競爭
田北辰昨日接受香港文匯報訪問時表示，估計港鐵
推出優惠是因應今日實施的取消過境健康申明卡措
施，「因為過關更方便了，年底又有不少假期，港鐵
應該是希望鼓勵更多市民搭鐵路過關，多些出行。」
另外，由於香園圍/蓮塘口岸的開通，不少常規
跨境旅客選擇使用價格較平的過關巴士，而非港
鐵。田北辰猜測，推出優惠的部分原因亦有來自跨
境巴士的競爭，惟他不認為有關優惠會恒常化。
「港鐵的過境線票價比較貴是因為要補貼本地線，
而整體票價偏高，是鐵路的運營模式決定的。」
他解釋，地鐵和巴士雖然都是公共交通工具，但
地鐵的運營成本比巴士高很多，包括車輛和各個車
站的維修保養，信號系統維護，日常照明及保安
等，而巴士最主要的成本是司機的人工，港鐵維持
成本收費顯然更貴，難以長遠推出優惠。

數十萬人未換回鄉證 議員籲盡快續辦

香港文匯報訊（記者 石華 深圳報道）國家海
關總署公布今日起出入境人員免於填報健康申明
卡。昨日下午，香港文匯報記者實地探訪羅湖口
岸、福田口岸發現，出入境旅客仍需填報健康申
明卡，相關設備於當晚口岸關閘後撤離。
福田口岸出境健康申報區域設置在1A層，昨

日下午記者現場所見，旅客仍需掃碼出境，但
由於出境旅客並不多，從填報到刷碼用時不到1
分鐘。據福田口岸綜合科長羅衡介紹，當晚22
時30分待福田口岸關閘後，海關人員會將現場
的健康申報展板撤掉，用於海關簡易通道掃碼
的電腦以及海關諮詢台也一併撤離；但刷碼的
閘機還有測溫功能，仍需留在現場，屆時旅客
不用停留直接通過閘機即可。
「在口岸設計時就沒有健康申報這樣一塊區
域，取消申報健康碼之後1A層空間區域會變
大。」羅衡表示，福田口岸共有9台刷碼閘機，
按最高通行量算，1小時也只有 5,000 人能通
行，在口岸人流量增多時確實會造成擁堵，所

以後來又增設了十幾台電腦，用於刷碼。「取
消申報健康碼後，旅客可直接到達邊檢查驗
區，福田口岸出境有89條邊檢通道，1小時可
通行1.2萬人次到1.4萬人次，可以應對高峰期
的通關情況。」

福田站新扶手電梯直通1A層出站
據羅衡介紹，目前福田口岸有兩條通道可到
達出境大廳，旅客可分別通過15號門或11號門
乘坐扶梯或電梯到達出境大廳。「1日起，市民
在乘坐港鐵4號線時，到達福田口岸後不用出
站，通過扶梯可直接到1A層，刷地鐵卡出站。
這是增開的一條通道，比此前繞行11號門節約
5分鐘左右的時間。」
與福田口岸一樣，羅湖口岸昨晚關閘後將撤
離相關設備，但保留刷碼閘機。羅湖口岸管理
處工程運維科科長黃榮勝介紹，當晚管理處派
出20人協助海關撤離設備，確保1日恢復到疫
情前的通關環境，提升旅客的通關體驗。

香港文匯報訊 內地早前將已過期的港澳居民來往
內地通行證（俗稱回鄉證）有效期延至今年年底，
隨着內地取消出入境健康申報制度，香港與內地完
全回復疫前過關安排，相信兩地往來更頻密，回鄉
證續證服務更殷切。工聯會估計目前仍有數十萬人
的回鄉證已過期卻未更換，有立法會議員則呼籲市
民盡快預約續證，也希望進一步優化過關安排。
立法會議員、工聯會理事長黃國說：「很多市民知

道過期證在年底前都用得，似乎不太迫切，就等到最
後，但希望不要變成最後個個都湧去辦證，到時可能
大排長龍。市民要避免一種臨急抱佛腳的心態。」
隨着兩地過關更便捷，通關人數增加，有立法會

議員希望進一步優化過關安排，民建聯新界北議員

劉國勳表示：「要有更多24小時口岸，希望將來過
關，只需在一個大堂排一次隊、檢查一次就可以過
關，甚至用一些創新方式，例如人臉識別、無感過
關。」
立法會議員陳勇表示，取消健康碼對於過關擠塞
有極大幫助，過往市民過關或因網絡不穩等原因，
導致排隊時間延長，造成擠塞。他相信取消後，
「每人最少快幾秒，每日數十萬人次過關，效率將
會倍增。」
「A4聯盟」立法會議員梁文廣表示，各口岸往來
人員愈來愈多，特別假日期間，深圳灣口岸人龍排至
旅遊巴士停泊處，福田口岸亦出現擠擁情況，相信取
消健康碼能吸引內地旅客來港，有助帶旺旅遊業。

深口岸掃碼設備昨夜撤離
◆旅客今日起在深圳福田站可通過扶梯直接到1A層出閘出境。 香港文匯報記者石華攝

◆旅客昨午在深圳福田口岸閘機刷碼通關。 香港文匯報記者石華攝


